

diario de republicanos en la prensa y en otros actos bien públicos y frecuentes...

En la prensa? En verdad que La Voz es "Diario republicano..." Pero por lo que hace á otros actos bien públicos y frecuentes...

Y sigue La Voz:

"Por lo visto, aquí para ser republicano es preciso hacer lo que hacen todos los días los monárquicos: hablar de sus cosas, porque diariamente tienen que defenderlas."

NOTICIAS

Por el Gobierno de esta provincia se ha remitido al ministerio de la Gobernación un presupuesto de las obras que son precisas hacer en el edificio que hoy ocupa el Gobierno civil.

Carabineros secuestrados

He aquí la versión oficial del secuestro de varios carabineros del puesto de Peñaplata (Cádiz), de cuyo hecho dimos cuenta oportunamente...

Al día siguiente (15), la partida de contrabandistas realizó otro secuestro de carabineros, independiente del anterior.

A las diez de la noche del día mencionado, cuando la fuerza del resguardo estaba prestando servicio en Torreplata, fué sorprendida por un grupo numeroso.

Los carabineros procuraron defenderse, como es natural; pero los contrabandistas, que eran muy superiores por su fuerza numérica, los desarmaron y secuestraron.

El cabo que mandaba la fuerza fué herido por la munición de un trabuco ó escopeta.

Los contrabandistas hicieron andar durante toda la noche á los carabineros secuestrados, que, según parece, no dejaron de oír el paso de caballerías, por más que no les fué posible apreciar la importancia del contrabando.

A la mañana siguiente, cuando ya los contrabandistas tenían hecho su negocio, fueron puestos en libertad los carabineros, á los que se devolvió las armas.

Secretamente se instruye sumaria en averiguación de la conducta de los carabineros.

El vapor sueco Bernadotte y el noruego Summa zarparon ayer del puerto de Pasajes con rumbo á Burdeos y á Ronen respectivamente...

LA HORMIGA DE ORO. Esta importante ilustración católica, que con tanta aceptación se publica hace nueve años, va á ser objeto desde primero de Enero de 1903 de notables reformas y útiles mejoras...

Como verán nuestros lectores por el prospecto que repartimos en este número, tratase de presentar al público católico una ilustración que podrá rivalizar con las principales que se publican.

El ideal que persigue la empresa de La Hormiga de Oro no puede ser más laudable, mereciendo por tanto el apoyo de nuestros amigos.

Con motivo de la disminución de fuerza á causa del licenciamiento habido en el pasado mes de Noviembre, el capitán general de este distrito dispuesto, apenas se ha hecho cargo del mando del mismo, que en los cuerpos de infantería á sus órdenes, de cada dos batallones de los regimientos se forme uno sólo, y en los batallones sueltos una compañía de cada dos, bien entendido que esta medida tiene sólo por objeto aliviar el servicio de los subalternos y de manera alguna afecta á la independencia administrativa de las compañías, ni á las relaciones de subordinación y disciplina que deben guardar los capitanes y oficiales de las mismas.

Digna de aplauso es esta laudable disposición de nuestra primera autoridad militar, que modifica el penoso servicio que desde la desaparición de los sargentos primeros presta en los cuerpos armados la sufrida clase de subalternos, y que demuestra el interés con que el señor Gámir mira onante á la relación con el noble fin de aunar las exigencias del servicio con el bienestar de sus subordinados.

Felicitemos al digno general por tan acertada disposición y confiamos en que no será esta la última vez que nos de motivo para tributarle nuestro modesto aplauso.

Dice El Anunciador Vitoriano:

"Tenemos entendido que un conocido propietario bilbaíno proyecta dirigirse á nuestro excelentísimo Ayuntamiento en súplica de que se le conceda gratis suficiente terreno para construir un magnífico frontón, que reunirá las condiciones de los mejores levantados en España."

Es esta petición del emprendedor bilbaíno una de las que merecen estudiarse detenidamente, dada la absoluta falta de esta clase de locales en Vitoria.

Hoy entrará probablemente en el vecino puerto de Pasajes el vapor La Carbuja, procedente de Santander, con el siguiente cargamento.

Señala el cargamento, 160 cajas, 150 tercios de tabaco y 75 cascos vacíos, cuyos artículos dejará en el expresado puerto.

Los claustros de varios institutos de segunda enseñanza de Cataluña se han dirigido, por atenta circular, á todos los claustros de los demás institutos del Reino, previniéndoles que en los días próximos se celebrará en Madrid junta general de los representantes de todos los establecimientos de enseñanza, para tratar de la unión del profesorado y discutir las bases para la organización de los estudios secundarios.

Telegrafían de Málaga que la temperatura que allí se disfruta actualmente puede competir con la de Niza, teniendo sobre ésta la ventaja de que no existan cambios tan bruscos.

Se ha incorporado á banderas y hecho cargo del mando de una de las compañías del regimiento de Valencia el capitán D. Miguel López Ornat, destinado al mismo en la pasada pro-puesta.

El lunes se jugó en el frontón de San Francisco el Grande, en Madrid, un partido de pelota entre Gordito y Chiquito Aragonés, encarnados, contra Victoriano Echave (Chiquito de Berástegui) y Chiquito de Irún, azules.

Un periódico de Madrid relata de esta manera las peripecias del partido:

«Por efecto del estado del tiempo se jugó en el trinquete, con asistencia de un público bastante numeroso.

Desde el principio sacaron los rojos una ventaja bastante importante, debido á que Victoriano Echave, nuevo en este frontón, desconocía el trinquete y perdió por este motivo muchos tantos, mandando la pelota á falta, pues de lo contrario, siendo éste un jugador que compete con Gordito, que bolea con gran perfección, tiene mucha vista é intención y entra de revés aire con mucha limpieza, el triunfo hubiera sido dudoso y la lucha muy competida.

De todos modos, trabajó cuanto pudo, y sus notables cualidades de pelotari produjeron en el público buen efecto.

Gordito jugó tan bien como siempre, de un modo magistral.

Chiquito de Irún á la altura de los demás días, y Aragonés bien en lo poco que entró en juego.

El momio por los rojos. A continuación se jugó otro partido á 30 tantos, entre Marquina y Aragonés, encarnados, y Chiquito de Irún y Brabo, azules, que ganaron éstos por cuatro tantos.

Marquina, á ratos bien y á ratos mal; Brabo mediano, y Aragonés y Chiquito de Irún, muy bien.

El momio, en éste, azul.

En el vecino puerto de Pasajes entraron ayer el vapor noruego Franco, de Ronen, con carga general y pipas vacías, y la balandra española María Luisa, procedente de Lequeitio, con conservas.

Observaciones meteorológicas

Las verificadas ayer dieron el siguiente resultado:

Altura barométrica en milímetros á las nueve de la mañana, 761,48 y á las tres de la tarde, 759,74.

Temperatura máxima al sol, 21,5 y á la sombra, 17,6; mínima á la sombra, 6,3 y al reflector, 5,2.

Dirección dominante del viento, SE. y NO.

Velocidad media en kilómetros diarios, 80,2.

Lluvia expresada en milímetros de 9 á 9 de la mañana, 0,0.

Cielo despejado. Tiempo bueno.

Del puerto de Pasajes salieron ayer las embarcaciones siguientes:

El vapor sueco Bernadotte, para Burdeos, con vino; el vapor noruego Summa, para Ronen, con la misma carga; el vapor inglés Toftowad, para Bilbao, en lastre; el vapor español Chimbo, para Bayona, en lastre, y la balandra María Luisa, para Lequeitio, en lastre.

Desde hace algunos días se encuentra entre nosotros en uso de licencia de Pascuas, el comandante de infantería nuestro distinguido amigo D. Ignacio Ayo, ayudante del general señor Muñoz Vargas, de guarnición en Mahón.

Jai-alai

El partido de ayer lo perdieron Isidro Bran y Chitivar, ganándole Sarasúa y Almandoz. Los primeros sacaron de los seis y medio cuadros; los segundos de los siete.

Sarasúa y Chitivar bien; Bran y Almandoz medianillos. El primero de éstos apretó algo al final.

Probablemente para el domingo se concertará un partido entre Gamborena y Cosme Echeverría, contra Beloqui y Recoando.

Esperamos ver entre estos jugadores á Sarasúa, el que está dispuesto á jugar mano á mano 1.000 pesetas á Gamborena.

Ayer fueron detenidos en la inspección de policía municipal dos rapazuelos llamados Marciano Arriaga, de once años de edad, y Francisco Chasca, de catorce años, los cuales sustrajeron cuatro panderetas del establecimiento de bisutería y quincalla que los señores Hijos de Pedro Bolla tienen en el Boulevard.

Dichas panderetas las vendieron en una tienda de la calle de Urbista en 30 céntimos de peseta.

A las diez y media de la noche de ayer fueron detenidos en el portalón del muelle dos sujetos llamados Antonio Arreche y Mariano Casas, que desobedecieron al celador de arbitrios y al mi-quete de servicio en aquel punto, al tratar de poner paz entre ellos.

El capitán del regimiento de Valencia D. Ricardo Sánchez, salió anteayer para Vitoria en uso de licencia de Pascuas.

El señor gobernador civil ha aprobado el reglamento de la sociedad titulada «Juventud Artesana», establecida en la villa de Eibar.

El baile que con motivo de ser Santo Tomás celebró ayer la sociedad «La Fraternal» estuvo animado. A las doce terminó aquella agradable reunión.

Dicen de Santander:

«Poco más de las seis de la tarde de anteayer serían, cuando de un baile salieron algunos jóvenes de uno y otro sexo y se dirigieron á un establecimiento inmediato, situado en Cañadio.

Momentos después de entrar, Antonio García, de 21 años de edad, soltero, dorador, natr. l. de San Sebastián y domiciliado en la calle de Magallanes, hubo de permitirse alguna broma con una joven tan guardadora de su pudor, que apenas intentó el Antonio poner la mano sobre la niña en tono de broma; tomó ella un cuchillo que se hallaba allí á la mano y le causó una herida incisa en la parte lateral derecha del cuello, de la que fué curado en la casa de socorro.»

El tren correo de anoche llegó á esta ciudad con una hora de retraso por afluencia de viajeros.

El general Cervera, de acuerdo con el ministro de la Gobernación, dispondrá que el cuerpo de Sanidad de la Armada preste el servicio de sanidad en los puertos, en sustitución de los médicos civiles que lo desempeñan en la actualidad.

Propondrá al ministro de Estado que el personal de los consulados lo compongan los oficiales excedentes de la Armada que lo soliciten, como sucede en la marina inglesa.

Indicará al ministro de Hacienda que, respecto de los distritos de Ultramar, se pudiera utilizar los servicios de los oficiales de la administración de la Armada excedentes.

Suprimirá las tres parroquias castreras que existen en los departamentos, en las que se gastan 31.400 pesetas, las cuales pueden utilizarse para el material flotante.

El inspector de la guardia civil, ha propuesto al ministro de la Guerra que no conceda nuevos exámenes de aspirantes á cabos hasta que ocupen las plazas vacantes los individuos aprobados en la última convocatoria.

Dentro de breves días dará cuenta también al ministro de las bases para la organización del Montepío del Guardia, en una comunicación tan convincente que no es de dudar que la contestación será la autorización que se demanda.

Máxima cuando esta es la aspiración unánime del Instituto; puesto que de 14.000 individuos figuran adheridos mas de 11.000.

En el pueblo de Quintana Martingalindez de la provincia de Burgos, ha hecho explosión un cartucho de dinamita en la botica propiedad de D. Victoriano Gómez Salazar.

Al reventar el cartucho destruyó la ventana donde fue colocado, muchas vasijas de la oficina y un mirador del primer piso.

En la habitación del mirador dormían cinco criaturas y la criada del farmacéutico, que milagrosamente se han salvado.

Se cree que este acto abominable, responda á venganzas personales relacionadas con la política.

El cabo de la Guardia civil de Frias, Herran y el guardia González, han puesto á disposición del juez municipal de Tobalina al vecino de Quintana, Agustín Saez (a) Tripe, como presunto autor del hecho referido.

Ayer se exhibieron en el Gobierno civil dos licencias de pesca, una á favor de D. Eladio Arreche y otra á D. Miguel Larrea, ambos vecinos de Lezo.

Dicen de Madrid:

«El frío de estos días ha helado la charca de la Casa de Campo, que se formó para satisfacer los deseos de D. Alfonso XII, y en la que verificáronse, durante su reinado, tantas y tan amenas reuniones de patinadores y patinadoras.

La infanta doña Isabel, tan aficionada siempre á las diversas manifestaciones del sport, ha patinado allí estas mañanas con algunas personas de las que figuran en su círculo íntimo.

La acción del Callicida Escrivá para la curación de los callos es tan rápida que á veces basta usarlo 4 ó 5 días. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) nos dice que se han dado casos de curarse en tres días.

Jai-alai

Partido para esta tarde á las tres menos cuarto, entre Eustaquio Bran y Salsamendi, contra Ali y Sarasúa, á sacar todos de siete cuadros.

Paseos, 2,50 pesetas.

Sillas, 2.

A las once de la noche de ayer fue llevado á la inspección de policía un sujeto detenido por orden del alcalde pedáneo del Antiguo.

Un sujeto llamado Antonio Toledo subió ayer por la mañana á la boardilla de la calle de Lezo, núm. 4, y descerrajando la puerta sustrajo un lavabo, un espejo y varios papeles.

Iba tan campante por la calle, cuando el dueño de aquellos muebles, Andrés Arana, que se apercibió del robo mandó á un agente de vigilancia que detuviera al ladrón, quien juntamente con los expresados objetos fue detenido en la inspección de policía.

Del hecho se ha dado conocimiento al juzgado.

Los vapores de pesca y las lanchas de nuestro puerto trajeron ayer al un recado, hasta la una de esta madrugada, unos 11.000 kilogramos de besugo, que se vendieron de 80 á 83 céntimos de peseta el kilo.

A las doce y media de esta madrugada entraba el vapor Oceano también, con buena cantidad de este pescado.

El próximo domingo á las tres de la tarde, celebrará junta general la sociedad «La Fraternal» para la elección de cargos de la junta directiva.

Anteayer se recandaron en la Aduana nacional de Irún 24.859,79 pesetas por derechos de importación.

En la estación de Pasajes se recandaron 6.277,24 pesetas.

El corresponsal en Elgoibar de nuestro apreciable colega El Nervión escribe lo siguiente:

«Hoy lunes se ha verificado una apuesta á correr, por el mayoral de la «Vasongada» señor Silverio.

La apuesta consistía en que había de llegar desde La Magdalena de esta villa á la venta de Currueta, antes de transcurrir 50 minutos, «á pedibus», por supuesto.

La distancia que debía recorrer es de unos cinco kilómetros; para apreciar lo penoso de la carrera, hay que tener en cuenta, que desde La Magdalena á la venta citada hay un desnivel de 235 metros próximamente; pero Silverio salió con la suya, pues llegó en 59 minutos y 50 segundos, sobrándole solo 10 segundos.

Al verle correr por la carretera, confundido entre mucha gente, parecía un pequeño destacamento huyendo de un enemigo invisible.

Cerca de la venta Currueta, había alguna gente esperando su llegada, y entre esta gente había algunos azcoitanos, que cuando apareció el confuso tropel, exclamó uno de aquellos: «¡pero quien sabe, cuál de tantos como corren ahí es Silverio!» á lo que en seguida contestó otro: «¡bequirá araco chapel uria duan uras da» (mira, aquél que trae boina blanca es), y efectivamente las innumerables canas que cubrían la cabeza de Silverio, parecían que llevaba una boina blanca.

Se ha portado como bueno el valiente Silverio, que no cualquiera hace esa carrera, con 53 años y 90 kilos de peso en su cuerpo, como él los tiene.»

Dice un colega de Bilbao:

«El domingo último por la tarde, el jefe de la estación del Desierto de la línea del ferrocarril de Bilbao á Portugalete, D. Rafael Fernández, inmediatamente de dar salida al tren que partió de Portugalete á las cinco, estaba en uno de los extremos del andén, junto á su borde, mirando como pasaban los coches, cuando un individuo que iba en uno de los coches, le agarró y lo arrojó al suelo.

El señor Fernández cayó junto á los rails y tuvo la precaución de no moverse, no siendo arrollado por el tren casi milagrosamente.

Resultó sin embargo con algunas contusiones leves en una de las piernas y en la cara.

Ignórase quien pueda ser el autor de tan bárbaro hecho y si lo cometió por broma ó intencionalmente.»

Del mismo colega:

«El sábado último un práctico de Santarce que salió en un vapor hasta la barra se olvidó llevar el bote que siempre llevan los prácticos para el regreso.

Cuando llegó la hora de ésta, preguntó á un individuo que estaba por allí con una lancha, cuánto le llevaría por conducirle á tierra, y como le contestara que cincuenta reales, el práctico no quiso que abusaran de él, y sin andarse en rodeos, se arrojó al agua y salió á nado á tierra sin la menor novedad.

El sistema no puede ser más barato.»

Ampliando el telegrama que ayer nos remitió nuestro corresponsal en la corte, publicamos los siguientes detalles acerca del naufragio ocurrido en la playa de Marbella, sitio denominado el «Alicates», próximo á la colonia de San Pedro Alcántara.

Saló en la mañana del 18 el barco pesquero llamado El Torres, que iba tripulado por 13 hombres.

Hallábase éstos pescando; de improviso una inmensa ola, auxiliada del fuerte viento que reinaba, volcó la embarcación, sepultando entre las aguas á cinco tripulantes.

Viendo algunos marineros que se encontraban en la playa, los heroicos esfuerzos que hacía la restante tripulación de El Torres, salieron inmediatamente en su ayuda, y desafiando el temporal, aparejaron dos botes, uno conduciendo al teniente de la guardia civil con varios individuos de la benemérita, y otro tripulado por fuerzas de carabineros, al mando de un teniente.

Cuando se acercaron á los naufragos, sólo encontraron á dos que luchaban exánimes con la violencia de las olas.

Al cabo de cinco horas de extraordinario trabajo, lograron salvar los dos infelices pescadores y conducir la embarcación El Torres hacia la playa.

Ya camino de ésta, vieron á otros dos hombres que, asidos al palo mayor del barco naufragado, y expuestos á ser víctimas del temporal, iban nadando en dirección á ganar la playa.

Apercibidos de esto los tripulantes de las embarcaciones, les hicieron entrar en un bote, dejándoles sanos y salvos en la playa de Marbella.

De regreso de la azarosa expedición los que accidieron en auxilio del El Torres, fueron muy vitoreados por el público, que ansioso les aguardaba en el puerto.

Hasta ahora, de los 13 marineros, cuatro han sido salvados y el resto ha perecido, habiendo el mar arrojado dos cadáveres, que es de suponer sean de algunos de estos desgraciados.

Todos los marineros son naturales de Fuen-girola.

Se ha abierto ya una suscripción para aliviar la triste suerte de las desamparadas familias de los tripulantes de El Torres.

En la inspección de vigilancia fué detenido ayer por la mañana un sujeto que estando cargando un carro en la estación profirió las blas-femias más horribles.

Denunciado el hecho por un caballero que lo oyó fué detenido y puesto á disposición del gobernador civil, para que le imponga el oportuno correctivo.

Por fallecimiento del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de secretario y organista.